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Mons. Jesús Sanz:
“La esperanza 
cumplida triunfará”
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SAMA DE LANGREO

Este sábado, 7 de octubre, ten-
drá lugar la ceremonia de inaugu-
ración de obras y consagración del 
nuevo altar de la parroquia de San-
tiago Apóstol de Sama de Langreo. 
Será a las siete de la tarde, y conta-
rá con la presencia del Arzobispo, 
Mons. Jesús Sanz. 

La parroquia de Santiago Após-
tol inauguró en el año 2012 las 
obras de restauración del exterior 
del templo, especialmente deterio-
rado por el paso del tiempo. 

Al finalizar, se planteó la posi-
bilidad de adecentar el interior de 
la Iglesia. Así se hizo, y este sábado 
se bendecirán todos los trabajos de 
puesta a punto del interior del tem-

Bendición e inauguración 
en Santiago Apóstol
El Arzobispo de Oviedo presidirá el acto 
religioso en la parroquia de Sama, el sábado

Formación 
permanente 
para sacerdotes

OvIEDO

n El próximo martes tendrá 
lugar una sesión de formación 
permanente para sacerdotes 
en el Aula Magna del Semina-
rio, a las 10,30 h. En esta oca-
sión correrá a cargo del Vicario 
General de la diócesis de Bil-
bao, Ángel María Unzueta, y 
versará sobre “Unidades Pasto-
rales Urbanas”.

GIJÓN

Los comienzos de los años 
90 del pasado siglo marcaron 
en Gijón la andadura de nuevas 
parroquias en barrios como El 
Bibio, El Coto o El Llano. 

San Nicolás de Bari, en El Coto, 
es una de ellas. En realidad empezó 
a funcionar como parroquia en los 
años 80, situada, provisionalmen-
te, en las instalaciones del colegio 
de las Dominicas. Al poco tiempo 
pasó a ocupar un semisótano de la 
calle Quevedo, donde permane-
cieron durante varios años, hasta 
que, en 1992, se instaló definitiva-
mente en el complejo parroquial 
que hoy conocemos, situado en 
la calle Avelino González Malla-
da, 25. En los años 80, la zona se 
encontraba atendida pastoralmen-
te por las parroquias del Corazón 
de María y San Andrés de Ceares, 
y abarcaba a unas 100.000 perso-
nas, por lo que en la diócesis se vio 
la necesidad de crear una parro-
quia más. “Pensaron en mí para 
ella –reconoce su párroco desde 
entonces, el gijonés Fernando Fue-
yo– porque acababa de regresar de 
la misión de Burundi, donde estu-
ve durante 12 años”. “Al principio 

las cosas no estaban muy claras 
con los límites de cada parroquia, 
pero todo se terminó solventando 

con cierta facilidad, y le pusimos 
el nombre de San Nicolás de Bari, 
sencillamente porque el auténti-

co nombre del barrio es El Coto de 
San Nicolás”, explica. 

PÁGINA 2

25 años de un templo lleno de vida
El pasado 14 de septiembre la parroquia de San Nicolás de Bari, en El Coto (Gijón) 
cumplió sus bodas de plata. Al frente su párroco de siempre, Fernando Fueyo

plo, entre los que se encuentran la 
pintura de la iglesia, la sacristía y 
el baptisterio, la restauración del 
retablo, de las las estaciones del 
Vía Crucis y el resto de imágenes, 
la nueva iluminación del retablo o 
la remodelación del presbiterio y 
recuperación del baptisterio, entre 
otras actuaciones.

Su párroco, José Ángel Pravos, 
reconoce que esta obra es resulta-
do de un esfuerzo “muy generoso 
por parte de todos los feligreses”, y 
afirma que “muchos pocos hemos 
hecho mucho”, por lo que asegura 
sentirse “muy orgulloso de su cola-
boración”, habiéndose converti-
do la parroquia, a lo largo de estos 
años, en “un referente muy impor-
tante a nivel diocesano”.

Fachada de la parroquia de San Nicolás, en El Coto (Gijón).

Visita Pastoral 
al arciprestazgo 
de Villaviciosa 

vILLAvICIOSA

n La próxima Visita Pasto-
ral que realice el Arzobispo de 
Oviedo en la diócesis será al 
arciprestazgo de Villavicio-
sa.  Se desarrollará a lo largo de 
los próximos meses y, como en 
ocasiones anteriores, Mons. 
Jesús Sanz recorrerá las parro-
quias para conocer a fondo la 
realidad de cada una de ellas.

Bendición de 
obras en Trubia

OvIEDO

n El Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, presidirá la 
eucaristía de bendición e inau-
guración de los trabajos de res-
tauración en la parroquia de 
Trubia, consistentes princi-
palmente en la reparación de 
la cubierta, pintura y sanea-
miento de humedades. Será el 
domingo 8, a las 12 h.

Cursillo de 
cristiandad para 
jóvenes

OvIEDO

n El miércoles día 11 dará 
comienzo un Cursillo de Cris-
tiandad para jóvenes, organi-
zado por la Delegación de Pas-
toral Juvenil. Tendrá lugar en 
Covadonga, y tiene como obje-
tivo “ofrecer un encuentro con 
Cristo que transforme su vida”. 

Iglesia de Santiago Apóstol.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
Hace tan sólo unos días, el 24 de 

septiembre, el Arzobispo de Ovie-
do Mons. Jesús Sanz presidió una 
eucaristía en la parroquia, para 
celebrar las bodas de plata de su 
templo actual. Fue una celebración 
emotiva, llena de recuerdos y reco-
nocimientos a todas las personas, 
sacerdotes y laicos, que dejaron su 
huella de trabajo y entrega entre 
sus muros. A lo largo de estos 25 
años, en la parroquia se han cele-
brado 1.609 bautismos, 974 Prime-
ras Comuniones, 365 Confirma-
ciones, y se han casado 259 pare-
jas. Un dato menos esperanzador: 
también se han celebrado 1.799 
funerales, y es que, cada año, Fer-
nando Fueyo entierra a más de 70 
personas; el barrio envejece, y sus 
habitantes con él.

La iglesia en la que se encuentra 
la parroquia de San Nicolás de Bari 
se consiguió gracias a la interven-
ción del entonces alcalde de Gijón, 
Tini Areces. “A la gente le daba 
pena marchar del semisótano en 
el que nos encontrábamos antes de 
llegar al templo  actual,  porque  era  
muy  acogedor –recuerda el párro-
co-. Pero era muy pequeño y tenía 
muchos inconvenientes. Estuvi-
mos buscando un lugar más apro-
piado, y apostamos por este lugar, 
que era propiedad municipal, con-
cretamente, los patios del antiguo 
cuartel, donde posteriormente se 
han ido levantando más instala-
ciones municipales, como la pisci-
na o el centro de salud. Todo esto 

se logró con Tini Areces, al que yo 
estoy inmensamente agradecido, 
pues se volcó en el proyecto. Nos 
movimos mucho para conseguir 
la financiación, y logramos levan-
tar este complejo parroquial, que 
es muy práctico y que tenemos la 
satisfacción de tenerlo totalmen-
te pagado”. Y todo ello gracias al 
tesón del párroco y la generosi-
dad de las personas, especialmen-
te del barrio, pero también de todo 
Gijón, que, gracias a su participa-
ción en actividades como la lotería 
de Navidad, financiaron más del 
50% de las obras. “Parece una ton-
tería pero llevamos más de treinta 
años haciendo lotería, y siempre 
toca algo, aunque sea la pedrea. 
Hoy la lotería es consustancial a la 
parroquia y si se nos ocurre quitar-
la, nos matan”, afirma, entre risas el 
párroco.

San Nicolás de Bari en El Coto 
heredó, al comenzar a funcionar, 
la guardería diocesana de El Bibio, 
todo un clásico en Gijón, y consi-
derado uno de los mejores centros 
de educación infantil de la ciudad. 
No sólo por su antigüedad –data 
de los años 70– sino por el nivel de 
los educadores y su proyecto peda-
gógico. “Es una guardería mítica”, 
afirma Fernando Fueyo. “Pertene-
cía a la parroquia del Corazón de 
María, que posteriormente creó 
su centro infantil en Contrueces, 
y acabamos dirigiéndola desde la 
parroquia, con el apoyo inestima-
ble de los profesionales. Está mal 
que yo lo diga, pero siempre ha 
tenido mucha fama en Gijón”.

Con el tiempo, además, fueron 
surgiendo los diferentes grupos 
coordinados en torno a la parro-
quia. Por ejemplo la Asociación 
Juvenil, que preside Christian Gui-
sado. Se trata de un grupo creado 
en 1996, que tras unos años más 
bajos, volvió a resurgir en el año 
2009, y que actualmente reúne a 
niños y jóvenes de entre los 7 a los 
18 años. “Nos reunimos todos los 
domingos y llevamos a cabo acti-
vidades para involucrarnos en la 
parroquia, y también llevamos a 
cabo otras actividades de tiempo 
libre. Hacemos una oración cada 
vez que comenzamos, y también 
tenemos la Cruz de San Damián, 
que se ha convertido en un símbolo 

 
ESTA HORA2 5 de octubre de 2017

Bodas de Plata en el barrio de El Coto
La parroquia de San Nicolás, en Gijón, cumplió en septiembre los 25 años en su actual ubicación

Nuestra tiempo

para nosotros, y que cada semana 
un chaval la lleva a casa para rezar 
allí con su familia. Esta cruz me la 
regaló Diego Macías, un sacerdo-
te que comenzó aquí, en San Nico-
lás, y con el que vivimos la JMJ de 
Colonia. Antes de irse de la parro-
quia me dio esa Cruz, y para mí fue 
un símbolo que quisiera transmi-
tir al resto de los jóvenes”, explica 
Christian. Entre otras actividades, 
los jóvenes están involucrados en 
Cáritas, en la catequesis de Confir-
mación, y en el campamento que 
se realiza en Rodiezmo (León). 
Éste permaneció cerrado varios 
años, pendiente de una importante 
reparación y puesta al día, y volvió 
a funcionar justo el verano pasa-
do con un grupo de sesenta niños 
y jóvenes. “Es un bien inmueble 
que tiene la parroquia, que usamos 
también para alguna convivencia 
de colaboradores, y que no queda 
muy lejos”, explica el párroco. 

Otra de las actividades especial-
mente participativa en la parro-
quia es el grupo de Pastoral de la 
Salud. Un grupo de voluntarias 
(todas ellas mujeres) se ocupan 
directamente de atender –visi-
ta domiciliaria incluida–, a unos 
cincuenta enfermos y mayores del 

barrio. “Estoy muy contento con 
esta iniciativa, pues me parece una 
actividad fundamental –explica 
el párroco–. Es algo vital para una 
parroquia, atender a los enfermos 
como hizo Jesús. La labor de las 
voluntarias es fundamentalmente 
ir a casa de los enfermos y mayo-
res, hacerles compañía, interesarse 
por ellos, y una vez al mes les lleva-
mos la comunión”, reconoce . “Per-
sonalmente lo hago el primer vier-
nes de mes, recordando las prome-

sas del Sagrado Corazón, y así me 
obligo a no dejarlo nunca. También 
vamos a alguna residencia, reza-
mos un poco, cantamos, y la gente 
se siente muy acompañada”. 

Vida Ascendente, Acción Cató-
lica General, Catequesis de Adul-
tos e Infantil, Grupo de Liturgia, 
Lectura de la Biblia, Hospitalidad 
de Lourdes o Cáritas son algunos 
de los grupos que están vincula-
dos a la parroquia. Son en total 
dieciséis, coordinados y partici-
pados por un total de ciento siete 
personas que prestan una impor-
tante labor, no solo de puertas para 
adentro, sino volcados hacia el 
barrio. Algo que se hace evidente 
en la labor de la Cáritas parroquial, 
donde los voluntarios acogen a un 
grupo mayoritario de inmigrantes 
latinoamericanos pero también de 
otras nacionalidades, proceden-
tes de Europa del Este o africanos, 
y también un grupo numeroso de 
musulmanes, que acuden, todos 
ellos, a solicitar ayuda en sus nece-
sidades más básicas, principal-
mente alimentación, pago de reci-
bos a los que no pueden hacer fren-
te, y también ayuda para ser deri-
vados a los trabajadores sociales.

A lo largo de estos 
25 años de historia, 
en la parroquia se 
han celebrado 1.609 
bautismos, 974 
Primeras Comuniones, 
365 Confirmaciones, 
y se han casado 259 
parejas. También se 
han celebrado 1.799 
funerales

El párroco de San Nicolás de Bari, Fernando Fueyo, en el templo con el presidente de la Asociación Juvenil, Cristian Guisado.

Una de las actividades 
especialmente 
participativa  
en la parroquia  
es el grupo de Pastoral 
de la Salud. Entre 
todos sus miembros, se 
ocupan de atender
y visitar en casa a unos 
50 enfermos y mayores 
del barrio 
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “No existe una vida cristiana 
con reglas fijas, construida cien-
tíficamente en la cual basta con 
cumplir algunas normas para 
tranquilizar la conciencia: la vida 
cristiana es un camino humil-
de de una conciencia que nunca 
es rígida y siempre está en rela-
ción con Dios, que sabe arrepen-
tirse y confiarse a Él en su pro-
pia pobreza, sin presumir nunca 
de bastarse por sí misma. Así se 
superan las versiones revisadas 
y actualizadas de aquel mal anti-
guo, denunciado por Jesús en la 
parábola: la hipocresía, la doble 
vida, el clericalismo que se acom-
paña del legalismo, el alejamien-
to de la gente. La palabra clave es 
arrepentirse: es el arrepentimien-
to lo que permite no endurecer-
se, el transformar un no a Dios 
en un sí, y el sí al pecado, en un 

no por amor al Señor. En defini-
tiva, en el camino de cada uno hay 
dos opciones: ser pecadores arre-
pentidos o ser pecadores hipócri-
tas. Porque lo que cuenta no son 
los razonamientos que justifican 
e intentan salvar las apariencias, 
sino un corazón que avanza con 
el Señor, que lucha cada día, se 
arrepiente y regresa a Él. El Señor 
busca a los puros de corazón y no 
a los puros por fuera”. (1-X-2017).
 n “Cuando el cielo esta nubla-
do, es una bendición quien sabe 
hablar del sol. El verdadero cris-
tiano es así: no está triste ni amar-
gado, sino convencido, por la 
fuerza de la resurrección, de que 
ningún mal es infinito, ninguna 
noche es sin fin, ningún hombre 
está definitivamente equivocado, 
ningún odio es invencible por el 
amor”. (4-X-2017).

                El Catecismo, punto por punto

136. ¿Qué quiere decir la Iglesia cuando confiesa: “Creo en el 
Espíritu Santo”?
Creer en el Espíritu Santo es profesar la fe en la tercera Persona de 
la Santísima Trinidad, que procede del Padre y del Hijo y “que con 
el Padre y el Hijo recibe una misma adoración y gloria”. El Espíritu 
Santo “ha sido enviado a nuestros corazones” (Ga 4,6), a fin de que 
recibamos la nueva vida de hijos de Dios.
137. ¿Por qué la misión del Hijo y la del Espíritu son insepara-
bles?
La misión del Hijo y la del Espíritu son inseparables porque en la 
Trinidad indivisible, el Hijo y el Espíritu son distintos, pero insepa-
rables. En efecto, desde el principio hasta el fin de los tiempos, cuan-
do Dios envía a su Hijo, envía también su Espíritu, que nos une a 
Cristo en la fe, a fin de que podamos, como hijos adoptivos, llamar a 
Dios “Padre” (Rm 8,15). El Espíritu es invisible, pero lo conocemos 
por medio de su acción cuando nos revela el Verbo y cuando obra 
en la Iglesia.
138. ¿Cuáles son los apelativos del Espíritu Santo?
“Espíritu Santo” es el nombre propio de la tercera Persona de la 
Santísima Trinidad. Jesús lo llama también Espíritu Paráclito 
(Consolador, Abogado) y Espíritu de Verdad. El Nuevo Testamen-
to lo llama Espíritu de Cristo, del Señor, de Dios, Espíritu de la glo-
ria y de la promesa.

En estas líneas de mi carta sema-
nal, muchos temas han ido apare-
ciendo. Es un modo de acercarme 
a los católicos asturianos y a cuan-
tos tengan a bien leerme. Una carta 
amistosa y fraterna, considerando 
asuntos diversos al hilo de nuestra 
tradición cristiana, temas eclesia-
les y diocesanos, culturales y socia-
les. En estos días era obligado decir 
algo ante lo que sucede en Catalu-
ña, esa querida región de España. 
No lo hago en clave política, que 
no me corresponde, pero sí desde 
una preocupación ciudadana y mi 
responsabilidad pastoral ante algo 
que nos toca muy de cerca, cuando 
los hechos y sus antecedentes están 
basados en una calculada inmora-
lidad y una inaceptable ilegalidad.

Quisimos darnos los españo-
les una oportunidad hace cuatro 
décadas construyendo un proyec-
to común, haciendo de nuestras 
diferencias lingüísticas, históricas 
y culturales, no un arma arrojadiza 
injusta y violenta, sino un modo de 
complementarnos mutuamente. 
Para que los cinco siglos de concor-
dia (con altibajos, contradicciones 
y fallos) no fuera un trágala que 
sofocase lo propio de cada región, 
y la idiosincrasia regional no fuera 
un pretexto para sacar provecho en 
maleficio de los demás. 

Fue un marco legal de convi-
vencia que supuso acercamien-
to, limar diferencias, escribir una 
memoria histórica respetable no 
tanto mirando hacia atrás cuyas 
heridas queríamos suturar, sino 
hacia delante, construyendo jun-
tos un futuro mejor en la concor-
dia desde nuestra rica pluralidad. 
Romper este marco unilateral-
mente, cizañarlo con la insidia 
que enfrenta y divide, falsear con 
la mentira sus trucadas alternati-
vas, engañar con vileza a un pue-

blo para hacerle cómplice de una 
inconfesada deriva… todo eso 
no sólo atenta contra el Estado de 
Derecho y mina la convivencia, 
como nos ha recordado su Majes-
tad el Rey Felipe en su mensaje 
valiente y oportuno, sino que es 
profundamente inmoral. Además 
de ser una cuestión delictiva, polí-
tica y penalmente hablando, es 
también un pecado inmoral repro-
bable.

En estos días se ha escenificado 

una situación muy compleja por 
lo torticero de su maña, de su rei-
vindicación y de su impredecible 
deriva. Ladrones de guante blanco 
y corrupción evadida que acusan 
a España de robarles; amotinado-
res en un Estado de derecho que 
exigen se les respete las leyes que 
ellos mismos se cocinan; fautores 
de una independencia impuesta 
desde el fragmento de su minoría 
a toda una mayoría que impune-
mente desprecian; maestros de la 
manipulación mediática y la men-
tira auto-victimándose con pro-
paganda nociva para completar 
el engaño; artífices de una ruptu-
ra de cinco siglos de convivencia 
mutua y de cuarenta años recientes 
de democracia, quizás para luego 
amnistiar legalmente sus vergüen-
zas y dinamitar España y Europa 
con sus praxis antisistema.

Al diálogo nos invita el Papa 
Francisco, como también hicimos 
los obispos españoles reciente-
mente. Pero no un diálogo buenis-
ta y vacuo, sino el que abre hones-
tamente mi palabra al matiz de 
otras palabras hermanas, con jus-
ticia y buscando el bien común de 
todos. Un diálogo que respeta las 
personas y las leyes que nos hemos 
dado para que no haya trampa en 
una convivencia fraterna que no 
tiene como precio el chantaje.

Hemos de rezar al Señor para 
que nos haga instrumentos de su 
paz en donde cada uno vive, y que 
nos permita la mesura allí donde 
nos hayamos excedido, la verdad 
que ponga fin a nuestro engaño, 
la justicia cuando hemos abusa-
do, la esperanza cuando el miedo 
pretende desalentarnos. Es la ora-
ción que nos urge a reconstruir un 
puente roto y transitarlo humilde-
mente como hermanos. Esta espe-
ranza se cumplirá.

La esperanza cumplida triunfará

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores   “La vida de Calabacín”. Susana García Muñiz

Una de las propuestas más inte-
resantes de la próxima Semana de 
Cine Espiritual es la película “La 
vida de Calabacín”, basada en la 
novela de Gilles Paris “Autobiogra-
fía de un Calabacín”.

Una película que ha sido pre-
miada como mejor adaptación 
cinematográfica infantil-juvenil 
2016, además de conseguir el Pre-
mio del Público en el Festival de 
San Sebastián, el Premio a Mejor 
cinta animada del Cine Europeo y 
una nominación a los Oscar.

La película se rodó en Francia 

con la técnica del stop-motion, con 
muñecos de látex y silicona que tie-
nen unos ojos que consiguen con-
movernos. La historia de Calaba-
cín y sus amigos es un duro drama, 
pero contado con una sensibilidad, 
una naturalidad y un humor que 
te atrapan y conmueven desde el 
principio.

Calabacín es un niño que aca-
ba de perder a su madre alcohóli-
ca. Como su padre los abandonó 
cuando era pequeño, lo llevan a 
una casa de acogida que se trans-
formará en su verdadero hogar, 

descubriendo nuevos amigos que 
también han sufrido situaciones 
de maltrato, abusos y desampa-
ro. “Somos todos iguales, ya no 
hay nadie que nos quiera”, le dice 
Simón, uno de los niños que trata 
de imponerse como “jefe” del gru-
po, pero que acabará siendo uno de 
los mejores amigos de Calabacín, 
junto con la recién llegada al gru-
po, Camille, que también acaba de 
perder a su madre, a manos de su 
propio padre. “Se ve en sus ojos que 
ya lo ha visto todo”, dirá Calabacín 
de Camille.

Traumas muy difíciles de supe-
rar, pero con la ayuda de los educa-
dores y las visitas del policía Ray-
mond, los niños verán el mundo 
de otra manera. En su nuevo hogar 
Calabacín aprenderá a confiar en 
los demás, incluso en los adultos, y 
encontrará una nueva familia.

Una película que se puede ver 
en familia, con niños a partir de 
nueve años, y que sirve para dialo-
gar sobre temas como el maltrato 
infantil y la importancia de los cen-
tros de acogida y los programas de 
adopción y acogimiento. 

En estos días era 
obligado decir  
algo ante lo que  
sucede en Cataluña,  
esa querida región  
de España. No lo hago 
en clave política, que  
no me corresponde, 
pero sí desde una 
preocupación  
ciudadana y mi 
responsabilidad  
pastoral ante algo  
que nos toca muy  
de cerca, cuando 
los hechos y sus 
antecedentes están 
basados en una 
calculada inmoralidad 
y una inaceptable 
ilegalidad
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¿Qué conocimientos aporta la 
asignatura de Religión?

Miguel A. Solís: Tenemos una 
cultura predominante cristiana y 
es necesario que conozcan mejor 
cuáles son sus raíces. No podemos 
mirar a Europa eliminando esa 
educación, creamos o no creamos 
el cristianismo es algo fundamen-
tal en la cultura occidental. Por 
otro lado, hay que distinguirla de la 
catequesis, son dos aspectos dife-
renciados. La asignatura ayuda a la 
educación integral de los alumnos 
que se cuestionan y se entabla un 
diálogo muy interesante con ellos.

Efrén Valdés: Es una clase de 
teología adaptada pedagógica-
mente a la edad de los niños: el sen-
tido teológico de las catedrales, el 
contenido literario religioso de los 
Evangelios, la Biblia como libro 
etc. Los temas que tocamos afectan 
mucho al sentido último de la vida. 
A veces tratamos a los niños como 
si a ellos no les importaran esas 
cosas, pero si se les da cancha claro 
que les inquietan, y preguntan.

Si la asignatura desapareciese 
de la escuela, ¿qué perdería el sis-
tema educativo?

M. S: Sin la educación religiosa 
a los chavales les falta algo. No solo 
por la dimensión cultural cristia-
na de la que venimos, sino también 
por la dimensión espiritual que les 
ayuda a desarrollar. Es importan-
te que caigan en la cuenta de lo que 
es el silencio. En una sociedad en la 
que estamos continuamente acele-
rados, constantemente pendientes 
de whatsapp, facebook, etc. no hay 

un espacio  para encontrarse con 
uno mismo y con los demás. Desde 
la asignatura se fomenta el cuidar 
ese espacio de ellos para con ellos.

E. V: Un ambiente de reflexión 
consigo mismo, de pensar, que no 
lo favorece la vida que llevamos. 
La asignatura complementa los 
distintos aspectos que se tratan en 
la enseñanza. Las futuras genera-
ciones necesitan hacer prácticas 
de tolerancia, respeto,  apertura al 
Misterio y eso lo aporta al sistema 
educativo la asignatura .

¿Cuántos profesores de Reli-
gión hay en Asturias?

M. S: Somos 288 entre los que 
están ya trabajando y en las bolsas 
221 en Primaria y 67 en Secunda-
ria. Hay compañeros que se han 
visto afectados por el recorte de su 
carga horaria, incluso con 25 años 
de experiencia. La LOMCE redu-
jo las horas lectivas de Religión un 
33% en primaria, 20% en secunda-
ria y 50% en bachillerato.

¿Qué condiciones laborales se 
reclaman? 

M. S: Tener una estabilidad para 
no estar con la espada de Damo-
cles encima cada curso. Que los 
compañeros que llevan tantos años 
dando clase al final de su etapa 
como docentos no vean reducida 
su jornada y se pongan los medios 
para su prolongación, al igual que 
se hace con compañeros de otras 
materias. Pedimos igualdad. Tene-
mos la formación necesaria para 
ser docentes y no se nos puede 
tratar como unos trabajadores de 
segunda cuando estamos igual de 
capacitados y formados. Solicita-
mos que no haya un trato distinto 
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“Una ayuda a para la educación integral”
El presidente y vicepresidente de esta plataforma asturiana analizan la situación de la asignatura

y que se nos tenga en cuenta por-
que hacemos una muy buena labor 

dentro de los centros y están satis-
fechos con nuestro trabajo.

E. V: Detrás de cada profesor 
hay mucha formación, no solo teo-
lógica. En secundaria hay médicos, 
químicos, abogados etc. que ade-
más son diplomados en Teología. 
Todos los años nos formamos para 
dar con los métodos más actuales  y 
llegar a los niños, ser cercanos.

¿Cuántos alumnos eligen Reli-
gión?

M.S: En España el año pasado la 
cursó el 63% de los alumnos, y en 
Asturias el 65%. Se crea confusión 
diciendo “nos quieren imponer 
la Religión” y la verdad es que es 
una asignatura optativa que todo 
padre tiene derecho a escoger para 
la educación de sus hijos. No solo 
aquí en España, prácticamente la 
totalidad de los países europeos la 
tienen, incluso en alguno de ellos 
es obligatoria. 

E. V: Es una opción, más libre no 
puede ser. Países que se nos propo-
nen como ejemplos de educación 
para otras cosas cuando llegan a la 
al caso de la asignatura de religión 
prefieren no citarla, como Finlan-
dia en donde es obligatoria. 

¿Qué se puede hacer para ayu-
dar al reconocimiento de la asig-
natura?

M. S: Conocer muy bien lo que 
hacemos y fomentar en la sociedad 
el bien que puede aportar a quienes 
la cursan. Defender la asignatura 
es, también, defender al colectivo 
que la imparte e intenta desempe-
ñar su trabajo de la mejor manera 
posible, desde la mayor generosi-
dad, entrega y capacidad. Es una 
tarea maravillosa, los chavales sue-
len responder muy bien y sientes 
una satisfacción enorme. 

de izquierda a derecha, efrén valdés y Miguel Ángel Solís. 

“En Asturias eligen Religión el 65% de los alumnos. 
En casi todos los países europeos se imparte, incluso 
en algunos es obligatoria, como en Finlandia, que 
nos ponen como ejemplo de educación”

La obra del retablo mayor cate-
dralicio resultó ardua y prolon-
gada en el tiempo. Con todo, dada 
por terminada la confección del 
mismo, con el episcopado de don 
Francisco de Mendoza en el siglo 
XVI, solo produjo satisfacción 
en todos los ovetenses y el orgu-
llo de poseer uno de los tres  reta-
blos góticos más importantes de las 
catedrales españolas.

Con todo, el paso de los años 
actuaba sobre él, como ocurre 
siempre con todas las cosas y fue 
por el año 1878, cuando una inten-
sa y completa acción restauratoria, 

por encargo del obispo valenciano 
Sanz y Forés, mereció  para  él que 
sus armas fueran agregadas a las de 
los tres antecesores. Me permitirás 
que te resuma algunos datos bio-
gráficos del obispo, para acercarte a 
su intervención en el retablo.

Nació nuestro prelado en Gan-
día de Valencia, el 21 de marzo 
de 1828, en el hogar cristiano de 
Andrés Sanz Lopez y Josefa Forés 
y Blanquer. Después de sus prime-
ros estudios, hizo los de Filosofía y 
Derecho en la universidad valen-
ciana. En 1848 surgió en él la voca-
ción eclesiástica y realizo  los estu-
dios de Derecho Canónico y Teolo-
gía. Ordenado sacerdote en 1852, 
inició su ministerio pastoral en la 
parroquia de San Pedro  Mártir de 
Valencia. Dotado de extraordina-
rias dotes para la oratoria sagrada, 

obtuvo la canongía lectoral de Tor-
tosa, donde también fue profesor 
de Sagrada Escritura en su Semi-
nario. Nombrado Predicador  de la 
Corte, fue también auditor del Tri-
bunal de la Rota.

El 15 de mayo de 1868 fue pro-
puesto por la reina Isabel II para la 
Diócesis de Oviedo, siendo preco-
nizado el 22 de junio.  En 1869 asis-
tió al Concilio Vaticano I, actuan-
do de Secretario del episcopa-
do español. Su labor principal en 
Asturias se centró en el Santuario 
de Covadonga, que se hallaba en 
una fase de decadencia notable. 
Con la colaboración del canónigo 
de Covadonga don Máximo de la 
Vega y la del alemán Roberto Fra-
sinelli, emprendió, en el pico del 
Cueto, la construcción del templo 
de Covadonga, que quedó incon-

Los escudos del retablo catedralicio: D. Benito Sanz y Forés
Claves | La catedral detalle a detalle (IV)

cluso, cuando en  18 de noviembre 
de 1881 fue preconizado arzobis-
po de Valladolid, donde concluyó 
la torre de la Catedral y edificó el 
Seminario. En 30 de noviembre de 
1889 fue trasladado a Sevilla, don-
de sucedió al cardenal asturiano 
fray Zeferino González y donde el 

16 de enero de 1893 fue nombrado 
Cardenal de la Iglesia Romana. 

Su escudo se halla en el ángulo 
inferior derecho del retablo cate-
dralicio. En efecto, sobre él ejerció 
una intensa labor restauratoria, 
que encomendó al artista valen-
ciano don Antonio Gasch, que ini-
ció los trabajos de restauración en 
abril de 1878. Mucho se ha polemi-
zado sobre esta actuación, consi-
derada como obra, en buena par-
te de recreación, más que de res-
tauración, de retale y de redorado, 
con unos criterios que  hoy, nadie 
admitiría. Si desearas ampliar tu 
conocimiento sobre la actuación 
de Gasch, puedes consultar el Bole-
tín Eclesiástico, después del 30 de 
octubre de 1879, en que se dio por 
concluida la obra así dicha de res-
tauración. 

Agustín
Hevia Ballina
Archivero
de la Catedral

“Su escudo se halla en el 
ángulo inferior derecho 
del retablo catedralicio. 
En efecto, sobre él 
ejerció una intensa 
labor restauratoria, que 
encomendó al artista 
valenciano Antonio 
Gash, en abril de 1878”
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